
Barrieren abbauen und  
Zugänge ermöglichen  
durch einfache Sprache

Inhalt: 
Für eine funktionierende Demokratie und für gesellschaftli-
che Teilhabe ist es unabdingbar, dass Kommunikation ge-
lingt. Sprache kann Gefälle herstellen und ausgrenzend 
wirken oder sie kann Ebenbürtigkeit und Teilhabe ermögli-
chen. Ob im Elterngespräch in der Schule, im Wahlkampf, bei 
Gericht, in der Arztpraxis oder im Sozialamt: Kommunikation 
kann nur gelingen, wenn mein Gegenüber mich auch ver-
steht. Und das ist oft gar nicht so einfach. Sprachbarrieren 
und unterschiedliche Bildungs- und Erfahrungshintergründe 
können zu Missverständnissen und Unverständnis führen, 
wenn es darum geht die eigenen Interessen und Bedürfnisse 
zu artikulieren. Ergebnis davon können Kommunikations- 
und Verständnislücken und nicht selten auch Kränkungen 
sein.  
In diesem Seminar lernen wir Inhalte so zu strukturieren und 
sprachlich zu fassen, dass es dazu nicht mehr kommen muss. 
Wir lernen, uns in Wort und Schrift im besten Sinne einfach 
auszudrücken.  

Zielgruppen: 
Menschen, die in der Beratung, in Therapie, sozialer  
Arbeit, kommunalpolitisch oder in Verwaltungen und Be-
hörden tätig sind und sich mit einer einfachen Kommuni-
kation für bessere Zugänge für alle Menschen einsetzen 
möchten.      
          
Referentin:    
Ulla Blockhaus ist Logopädin und systemische Therapeutin 
und Coachin. In ihrer Praxis „Teilhabe durch Sprache“  
bietet sie neben der logopädischen Versorgung auch  
Seminare und Einzeltrainings zu den Themen einfache  
und leichte Sprache an. 
 

Termine:       
27.09.2022, 10 - 18 Uhr 
28.09.2022, 09 - 17 Uhr 
29.09.2022, 09 - 17 Uhr 
 
Organisatorisches:  
❚  Teilnehmendenzahl: min. 8 - max. 15  
❚  Veranstaltungsort: Music Academy Köln Süd,  

Bayenthalgürtel 4, 50968 Köln 
❚  Kosten: 220,00 €  
❚  Bildungsurlaub: Das Seminar ist in NRW, Hessen und 

Baden-Württemberg als Bildungsurlaub anerkannt.  
Die Anerkennung als Bildungsurlaub in anderen Bundes- 
ländern ist möglich, muss aber etwa ca. 3 Monate vor  
Seminaranfang beantragt werden. 

Durch die Verknüpfung sprachwissenschaftlicher Erkennt-
nisse zu leichter und einfacher Sprache und systemischen 
Denkens wird es möglich, sprachliche Kommunikationsstruk-
turen zu erkennen und dauerhaft zu verändern.  
 
Lernziele:  
Ihr lernt 
❚  komplexe Inhalte so zu strukturieren, dass ihr sie  

mit einfachen Worten verständlich machen könnt 
❚  euren Sprachgebrauch zu reflektieren und  

ausgrenzende sowie inklusive Sprachmuster zu  
erkennen und zu unterscheiden 

❚  einfache Sprache mündlich und schriftlich spontan  
anzuwenden



SEMINAR-ABLAUF

Bildung und Qualifizierung für politisches Handeln

27.09.2022: Kennenlernen und inhaltlicher 
Einstieg 
10.00 - 13.00 Uhr  (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ Ankommen und Kennenlernen 
                         ❚ Ziele und Ablauf des Bildungsurlaubs 
                         ❚ Inhaltlicher Einstieg in die leichte und 

einfache Sprache; Theoretische Hinter-
gründe und aktueller Forschungsstand 

                         ❚ Analyse von Texten in Bezug auf  
Sprache und Verständlichkeit 

 
13.00 - 14.30 Uhr Mittagspause 
 
14.30 - 18.00 Uhr (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ Grau ist alle Theorie – Übersetzung 

von behördlichen Texten in einfache 
Sprache  

                         ❚ Vorstellung und Diskussion  
 
28.09.2022: Vom Schreiben zum Sprechen 
09.00 - 12.30 Uhr  (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ Einstieg/Rückmeldungen/Fragen 
                         ❚ Input: Einfache Sprache sprechen:  

Methoden und Voraussetzungen 
 
12.30 - 14.00 Uhr Mittagspause 
 
 
*Dieser Seminarablauf ist vorbehaltlich. 
 

14.00 - 17.00 Uhr (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ Praxisteil I: Einübung von  

Gesprächen in einfacher Sprache  
in Rollenspielen  

                         ❚ gemeinsame Reflexion und Feedback 
 
29.09.2022: Einfache Sprache wird leichter 
09.00 - 12.30 Uhr  (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ Einstieg/Rückmeldungen/Fragen 
                         ❚ Praxisteil II: Einübung von Gesprächs-

situationen in leichter Sprache mit 
Texten von erhöhter Komplexität  

 
12.30 - 14.00 Uhr Mittagspause 
 
14.00 - 17.00 Uhr (inklusive Kaffeepause): 
                         ❚ gemeinsame Reflexion des Praxisteils 

und Feedback im Plenum  
                         ❚ Zusammenfassung und Rekapitula-

tion der erarbeiteten Inhalte 
                         ❚ Ausblick: Wie wende ich Gelerntes  

in meinem Arbeitsalltag an? 
                         ❚ Evaluation des Seminars und  

Abschluss 
 
Methoden: Theoretische Inputs, Einzelarbeit mit Arbeits-
blättern, Kleingruppenübungen, Plenumsdiskussionen, 
Rollenspiele zur Einübung der Gesprächssituationen, 
Schreibübungen.

Anbieter:  
Das Willi-Eichler-Bildungswerk (Träger Willi-Eichler-Akademie e.V.)  
ist eine nach dem Weiterbildungsgesetz NRW anerkannte Einrichtung  
der politischen Bildung, gefördert von der Landeszentrale für politische  
Bildung NRW und der Bundeszentrale für politische Bildung. 
Informationen unter: www.web-koeln.de  
 


